

obstinadamente por espacio de dos horas al cabo de las cuales huyó con precipitación la gavilla á las barrancas habiendo dejado 20 cadáveres en el campo, y padecido mucha mayor pérdida en heridos. De los nuestros fue muerto un dragon de España que se encarnizó demasiado contra el enemigo, y salió levemente herido el cabo Herrera de Dragones de Querétaro.

31<sup>a</sup>

En la misma fecha el capitán comandante de la división de patriotas de Mascota D. Juan José Guzman destacó una partida de 100 hombres de caballería é infantería de las tropas de su mando contra un peloton de la chusma de Aguilar que conducía para Cotija tres atajos de mulas cargadas de algodón, azúcar y otros efectos robados en Xiquilpan. Alcanzó al enemigo á tres leguas de aquel pueblo, lo batió y dispersó matando tres rebeldes hiriendo muchos mas, haciendo tres prisioneros entre ellos un capitán, y represado completamente quanto habian pillado.

32<sup>a</sup>

En 4 de Junio fué atacado el Pueblo de la Piedad por una gavilla de cerca de 1000 insurgentes mandados por el metatero, Ramon Bravo, Manuel Torres, hijo del viejo ahorcado en esta capital, y Arroyo quienes se envalentonaron hasta penetrar en las primeras casas de aquel pueblo, é incendiar algunas de las orillas, intimidando al Teniente Don Anastasio Brizuela que allí se hallaba con una partida de infantería de la primera división de este ejército, destacada por el Sr. coronel D. Pedro Celestino Negrete, que rindiere las armas. El valiente y sereno Brizuela dispuso luego su tropa en el mejor orden como tambien á los patriotas de dicho pueblo, y atacó intrépidamente á la canalla á la que derrotó y puso en precipitada fuga, despues de una resistencia de tres horas la que precisó á echar mano de las bayonetas, mató dentro de las calles 56 rebeldes entre ellos los asesinos Felipe Zavala nombrado coronel, y capitán Mendez, obligó á muchos de los fugitivos á arrojar al rio en donde se ahogaron, hirió un crecido número entre ellos de gravedad

al cabecilla Arroyo, é hizo porcion considerable de prisioneros. Entre los patriotas que se distinguieron en tan refida accion, recomendó al Sr. Negrete el teniente Brizuela al Párroco de dicho pueblo D. Pedro José Borja, al subdelegado D. Francisco Suarez y otros. Por nuestra parte no hubo ni un herido.

33<sup>a</sup>

Segun oficio del Sr. gobernador de Durango al teniente coronel D. Mariano Urréa comandante de una división de Sonora, el 4 de junio acometió el alférez D. Miguel Casanova con 40 soldados de Nueva Vizcaya á 209 rebeldes acaudillados por Cecilio Gonzalez, que de resultas de su derrota por el capitán Espinosa se habia retirado á las serranias del Nayarit en el parage nombrado Soquipaque dió muerte á 25 de ellos, siendo uno el cabecilla Gonzalez, hirió muchos, dispersó completamente el resto, y tomó quanto la canalla habia pillado.

34<sup>a</sup>

En 9 de junio, destacó el benemérito comandante subdelegado de Aguacatlán D. Francisco Monrroy un cuerpo de patriotas de aquella jurisdiccion contra el cabecilla Nazario Arias indio de Tequepexpan, que con algunos de sus compañeros trataba de rehacerse en la Hacienda de S. José del Conde, distrito de Santa Maria del Oro. La pequeña chusma trató de huir, segun costumbre de los rebeldes, luego que avistó la partida; pero se hizo prisionero al cabecilla con algunos otros. Asi estos, como Leandro Rosales, alias el Mece, compañero de Jesus Lopez, aprehendido en el pueblo de Xala, fueron pasados por las armas.

35<sup>a</sup>

En 12 del mismo el capitán de una de las compañías de patriotas de la Barca D. Diego Moreno Jaso con la tropa de su mando, y auxiliado con 20 infantes al mando del capitán D. Juan Macali de la división del Sr. coronel D. Pedro Celestino Negrete atacó en la Ciénega de Sumuato, cerca del pueblo viejo, á 200 ban-

didos acaudillados por el asesino Miguel del Rio. La situacion de aquel parage circundado por todas partes de fango y agua, que daba á los infantes al pecho, dió lugar á que con las muchas piedras que arrojaban los enemigos y caian sobre el agua, se mojasen las armas, en términos de no poder dar fuego, lo que obligó al referido comandante á retirarse á la llegada de la noche, y diferir el ataque para el dia siguiente, en que venciendo todos los embarazos y penetrando hasta el pueblo viejo, acometió al peloton, que á pesar de sus vallados, y estacadas fué destruido con pérdida de 80 hombres entre muertos, heridos, entre estos el cabecilla que se fugó, y prisioneros, tomádoles mas de 70 caballos.

36<sup>a</sup>

En la misma fecha, el capitán D. Juan José Padilla con una partida de tropas de Sonora reunidas á las de otra de N. Vizcaya al cargo del capitán D. Gregorio Blanco, atacó en las cercanías del Real de Copala un grueso peloton de enemigos, dando muerte á 9 de ellos, y dispersando el resto por los cerros.

37<sup>a</sup>

En 13 de junio, el capitán D. Benito Espinosa de la división de Sonora al cargo del referido teniente coronel Urréa, con su tropa y algun refuerzo de S. Blas y Tepic atacó cerca de las Estancias, jurisdiccion de Maloya, á 100 rebeldes, de los que mató 19 entre ellos el capitancillo Juan Luis y uno de sus hijos, hirió algunos, y les tomó 40 carcajes, algunos arcos y varios despojos.

38<sup>a</sup>

El 20 del mismo, el comandante de patriotas de Xalostotitlán D. José Julian Gutierrez destacó contra los bandidos que infestaban los caminos comarcanos una partida al mando del teniente Tostado, quien la dividió en tres trozos uno á su cargo, y los otros dos al de los Alféreces Bonilla y Herrera, emboscándose todos en los parages mas convenientes para sorprender á los ladrones. Noticiosos por un espía de

que una partida de ellos se dirigia al puesto de la Laxa, la atacaron por tres puntos distintos, é hicieron prisionero al cabecilla Pablo Santoyo, y á sus compañeros José, y Antonio Alvarez, alias los Coyotes, y á Matilde Aguallo los que fueron pasados por las armas.

39<sup>a</sup>

El 21 de idem el rebelde Hermosillo reunió con muchos de los cabecillas batidos muchas veces por este ejército de reserva, formó un grueso peloton de bandidos y se dirigió para el pueblo de Nochistlán, donde se hallaba con su subdivision, correspondiente á este ejército, el cura comandante D. Francisco Alvarez, con el designio de destruir á este benemérito patriota, que instruido de todo convocó al capitán de patriotas D. Ramon Gomez de Liaño que partió á unirsele con su fuerza, saliendo inmediatamente del pueblo de Teocaltiche en que se hallaba. Ambos reunidos atacaron intrepidamente á la canalla: Liaño por la izquierda derrotó una columna de caballería persiguiéndola por mas de dos léguas mató seis rebeldes, hirió no pocos, hizo prisionero al pseudo coronel Carrion de la gavilla de Oropesa, y recogió porcion de gente honrada que llevaban consigo los malvados. El cura Alvarez dirigiéndose por la derecha contra un quadro de mil infantes, cuyos costados estaban flanqueados de alguna caballería, lo arrolló completamente con su fuego de fusilería y de cañon á metralla, dexó tendidos en el campo ochenta rebeldes, y destacando su caballería contra los fugitivos, los persiguió esta por mas de 5 leguas hasta la sierra de Juchipila, les mató mas de cien, les tomó 112 mulas y caballos ensillados, 4 fusiles, una pistola y muchas lanzas, y entre los muchos prisioneros que hizo, cogió á los pseudo oficiales Nepomuceno Aguayo, Bernabé Frutos y José Cervantes.

40<sup>a</sup>

En la misma fecha, el comandante interino de patriotas de Colima D. Manuel de Basavilvaso destacó una partida de soldados de aquella Villa á las órdenes del teniente D. Agustin

Brizuela contra los restos de la gavilla de Antonio Béjar, la que habiéndose fugado en términos de no poderse averiguar su paradero, se dirigió Brizuela contra 200 rebeldes acaudillados en Coahuayana por Manuel Regalado, Andrés Morillo y Claro Ayala. Para evitar ó disminuir la evasión de la canalla, despachó el referido Basavilvaso ácia el mismo rumbo otras dos partidas de 30 á 40 caballos á las órdenes del capitán Oteiza y teniente Solorzano, para que se apostasen en los puestos de Chacalapa y Joloslán. Brizuela marchando rápidamente ácia el enemigo, sin descansar ni por la noche á pesar de la obscuridad y la lluvia, llegó á Coahuayana á las dos de la tarde, é inmediatamente atacó á los bandidos, mató 5 que esperaron á pie firme, los demás huyeron muchos de ellos heridos, hizo 4 prisioneros, entre ellos el nombrado secretario de guerra Mariano Perez, y les tomó algunas escopetas, lanzas, machetes y porcion de caballos ensillados y en pelo. Quando Brizuela dió el parte de esta accion, aún se ignoraba en Colima el resultado de las partidas de Oteiza y Solorzano, que sin duda harian muy buena presa.

41°

En 22 de junio el comandante de patriotas de Arandas D. Marcos García de Leon destacó una partida de 40 hombres contra la gavilla de Juan Estrada, á la que acometieron en el Rancho del Buche, dieron muerte á 6 de los rebeldes, hicieron prisioneros al cabecilla, á los pseudo coroneles Eustaquio Ponce, José de Lugo, y Victor Estrada, que fueron pasados por las armas, y les tomaron algunos caballos y armas blancas y de fuego.

42°

En 29 de idem el siempre bizarro y activo Sr. coronel D. Pedro Celestino Negrete, comandante general de la primera division de este ejército, dirigiéndose para el pueblo de los Reyes con el designio de destruir la ridícula nueva juntilla nacional del rebelde Suarez en Uruapan, llegó con esta fecha al pueblo de Tinguindin en la Sierra, y en sus inmediaciones sor-

prendió la guerrilla de dicha division, que iba al mando del teniente Brizuela, una avanzada de treinta y tantos insurgentes, de los que mató é hizo prisioneros 13 entre ellos el nombrado coronel Bucio, cogiéndoles además veinte y tantos caballos. Al siguiente dia despues de una marcha penosa de 8 leguas que en pocas horas, á pesar de la extraordinaria lluvia, hizo la division en busca de la canalla que, instruida por un prófugo de la avanzada sorprendida, se habia largado de los Reyes antes de amanecer, dispuso el Sr. Negrete en el puesto de la Yervabuena, donde solo se encontraron 2 montajes de cañon desbarrancados, que solo continuasen la marcha 2 compañías montadas 2ª y 4ª del 2 de Toluca con sus oficiales, y 40 dragones al mando del capitán Brizuela, siguiéndolos á corta distancia el mismo Sr. coronel con 20 dragones y 20 infantes mas, que pudieron montarse. Desde Santa Ana Sirosto, distante tres leguas de Yervabuena, comenzó á encontrar la tropa algunos enemigos atrasados en número de 15 á 20, artilleros é infantes que habian arrojado sus armas, y que fueron fusilados al paso.

En la Cuesta de Parangaricutiro, distante 2 leguas de Sirosto, avistó la partida avanzada el cañon único que llevaba la gavilla reducida á ciento poco mas rebeldes, la mayor parte infantes, de los que solo hicieron fuego á distancia unos 20, para sostener el cañon, ó mas bien para tener lugar de escaparse á los montes; pero de todos ellos los que no murieron, los hizo prisioneros el intrépido sargento Cervantes que con algunos de sus infantes siguió el alcance por estar ya cansados los demás caballos. Se recogieron 2 cargas de municiones, y una gran porcion de yeguas que Suarez habia robado en Guaracha. Al otro dia 1 de julio, retrocedió la division de Parangaricutiro á los Reyes, en donde se apoderó el Sr. Negrete de los otros dos cañones ú obuses, á la vista muy razonables, y cantidad de municiones, que componian el parque y confianza de los nombrados vocales de la citada juntilla.

43°

El 5 de julio, el cura capitán D. Francisco

Alvarez con su cuerpo volante, y algunos fusileros y lanceros destacados por el capitán D. Ramon Gómez de Liaño á las órdenes del capitán D. Marcos Hornelas, se dirigió para el Cerro de Alzado, cerca de la Hacienda de San Pedro de los Villalobos donde se hallaba una gruesa gavilla acaudillada por varios cabecillas. El cura comandante con su intrepidez ordinaria emprendió con su tropa la subida de dicho cerro, disponiendo al mismo tiempo que Hornelas con sus fusileros y lanceros atacase á la canalla por el punto opuesto. Este pronto puso en vergonzosa fuga á 800 de la gavilla que encontró por su rumbo, dando muerte á 40 de ellos y haciendo algunos prisioneros. El bizarro cura batió á mas de 1000 rebeldes, dió muerte á 50, hizo tambien algunos prisioneros, y reuniéndose luego con Hornelas se dirigió á la Hacienda, en donde solo murieron 3 por la precipitada fuga de los enemigos. Se deshicieron dos fraguas que allí habian construido, una fundicion de cañones, se tomó el cobre que tenian para el efecto, las cañones de palo de que se servian provisionalmente. La canalla perdió además 273 cabezas de ganado vacuno, 200 burros, 140 mulas y caballos los mas ensillados. El vencedor no tubo mas pérdida que la de 5 caballos heridos de bala, y tres despeñados por los voladeros.

44°

El primero de agosto el capitán comandante D. José Santiago Galdamez con 130 hombres de tropas de Provincias internas, y patriotas de Zacatecas, atacó y derrotó en la hacienda de Xalpa á mas de 100 bandidos acaudillados por el nombrado brigadier Carranza, Hernandez y otros cabecillas, dexó tendidos en el campo de 48 á 50 cadáveres, de ellos irió gran número, les hizo 4 prisioneros, y les tomó muchos fusiles, lanzas, machetes, 100 caballos, 20 sillas de montar &c. sin tener mas pérdida que la de un patriota herido de poca consideracion.

45°

En 7 del mismo 18 soldados de la compañía

patriótica de Ciénega de Mata á las órdenes de su capitán D. Bernardo Vega, fueron acometidos en la Mesa del Espia cerca de dicha hacienda, por mas de 400 enemigos que acaudillaba Pedro Garcia, sin contar los muchos que se empleaban en saquear las rancherías inmediatas. Aquel cortísimo puñado de valientes cercado por la numerosa chusma se mantuvo firme haciendo fuego sin intermision por espacio de quatro horas con el que intimidó de tal modo á la canalla, que huyó con precipitacion, llevando muchos heridos, entre ellos al nombrado general Garcia, que murió poco despues de la accion. De los 18 soldados solo hubo dos heridos de bala.

46°

En 8 de idem 30 soldados de la division de Colotlán á cargo del teniente D. Antonio de la Torre, despues de una marcha dilatada y penosa por la sierra del Nayarit acometieron á la gavilla de Hernandez Flores en las cercanías de la Mision de Jesus Maria, dieron muerte á ocho incluso el cabecilla; hizieron 3 prisioneros y les tomaron algunas cabezas de ganado caballar y vacuno, sin mas perdida que la de dos soldados heridos levemente de flecha.

47°

En 13 de idem el comandante de patriotas de Lagos D. Rafael Flores recorriendo con su partida las haciendas y Altos de Ibarra, Santa Bárbara y Sierra de Comanja en persecucion de algunas gavillas enemigas, dió muerte á doce insurgentes hizo 8 prisioneros y les represó 1200 cabezas de ganado menor y 300 caballos y mulas, que habian robado en la incursion de Ciénega de Mata.

48°

En 18 de idem el Sr. coronel D. Pedro Celestino Negrete, comandante general de la 1ª division dá parte de que el 18 del propio mes, el teniente coronel D. Luis Quintanar, gefe de la acordada de México, á quien habia destacado con una Subdivision competente de infanteria y caballeria, salio de la hacienda de Gura-

cha á castigar la insolencia de 600 bandidos que acudillados por Navarro, Aguilar, el Chino, Valdivia y los de los Nogales estaban acampados en la loma de la Cebada á legua y media de dicha hacienda. Los nuestros despreciando el fuego de la canalla avanzaron hasta llegar á tiro de fusil en que rompiendo el suyo la pusieron en precipitada fuga. Signese el alcance hasta Xiquilpan en donde no se encontró ningun enemigo, y reconocido el campo al regreso de la tropa se contaron 60 muertos.

El mismo Sr. coronel en la activa constante y no interrumpida persecucion contra los rebeldes, en la larga extension de la primera linea que tiene á su cargo, y á pesar de los redobladob obstáculos de la estacion que tanto ha favorecido á la fuga de la canalla ha dado ocho partes de otras tantas acciones de varios trozos de su infatigable division que han aprendido varios cabecillas, dado muerte á muchos y herido á innumerables de la chusma.

49<sup>a</sup>

En la misma fecha el capitán graduado de teniente coronel de dragones de N. G. D. José Vicente de Ravago, destacó de Teapatitlan, donde se halla de comandante de un cuerpo volante, una partida contra la gavilla de Rafael Carvajal, y Valentin Hernandez que interceptaba el camino de aquel pueblo al de Xolostotitlan fueron sorprendidos dichos cabecillas con 6 de sus compañeros que se les tomaron 5 escopetas, 4 espadas, 3 pistolas y 25 caballos algunos ensillados.

50<sup>a</sup>

En 15 de idem. El teniente de caballería de la división de Colima D. Angel Brizuela, con la partida de su mando y 70 patriotas de Tuscacuesco á las órdenes de sus comandantes Ortega y Solís despues de una marcha penosa de 4 dias de lluvia atacó y derrotó completamente al rebelde cabecilla Béjar que con mas de 400 insurgentes se habia fortificado con cercas de piedras y empalizadas en las cumbres del elevado cerro de San Miguel cerca del Pueblo de

Ayotitlan. Fueron muchos los muertos, por parte del enemigo entre ellos el nombrado coronel Mendoza, y mucho mayor el número de los heridos indicado por los considerables vestigios de sangre que se descubrieron en el reconocimiento que se hizo del cerro. La dispersion fué tan completa que Béjar apenas pudo escaparse con tres de la chusma. Se tomaron algunas armas de fuego, y mas de 80 caballos ensillados y se les hicieron tres prisioneros Brizuela no tuvo mas pérdida que la de algunos contusos de piedra, y un herido de bala levemente.

51<sup>a</sup>

En 22 de idem. El teniente coronel D. Angel Linares, segundo comandante de la primera division de este ejército, á su tránsito de la congregacion de Arandas para la Villa de Lagos, con el objeto de escoltar el comboy dirigido de México á esta capital, encontró á las 5 y media de la mañana un peloton de mas de 1200 bandidos que habian reunido y trataban de engrosar Hermosillo, Segura, Saturnino y Contreras para robar dicho comboy. Se le persiguió con un vivo fuego hasta la hacienda del Comedero, matando de 16 á 20, sin otra pérdida que la de 6 heridos levemente. La canalla huyó tan escarmentada que no volvió á dexarse ver por todo el camino.

52<sup>a</sup>

En 27 de idem. El intrépido húsar del escuadron de esta ciudad D. Plácido Diaz destacado con 50 infantes montados y 100 caballos por orden del teniente coronel D. Manuel de Arango; comandante de la segunda division de este ejército sita en el pueblo de Tamazula, sorprendió dos horas despues de media noche al infame Barajas, que con su gavilla dormia en la Hacienda del Salto, mató 6 rebeldes, hirió muchos mas, é hizo 24 prisioneros, tomando 70 caballos, 25 sillas de montar, y algunas lanzas y machetes.

53<sup>a</sup>

El 26 de idem. Los patriotas vecinos é in-

dios de Teocaltiche rechazaron gallardamente á una fuerte reunion de enemigos agavillados por Oropesa, Medina, el Chinche y otros cabecillas, que por quatro puntos diferentes tuvieron el arrojode acometer aquel pueblo haciendo un vivo fuego por espacio de tres horas, con 110 fusiles y haciendo uso de otras armas. Al fin los rebeldes huyeron despues de haber padecido mucha pérdida en heridos, y dexando siete muertos en el campo. Dos puntos fueron defendidos solamente por los indios, y algunos de estos que se hallaban fuera del pueblo, prefirieron la muerte al seguimiento de la canalla que intentaba llevarlos por fuerza.

54<sup>a</sup>

El 23 de idem. El teniente coronel D. Ma-

nuel de Iturbe é Iraeta gobernador de Colotlán atacó en el Cerro Blanco á tres léguas del Valle de Huejucar un peloton de 300 bandidos que al frente de Rafael Oropesa tuvieron la insolencia de esperar á los valientes de su division. Puestos en fuga los enemigos, y habiendo mejorado de posicion fueron acometidos por dos ocasiones que se atrevieron á esperar de pie firme, y en ambas fueron derrotados, y perseguidos por espacio de dos léguas, perdiendo 37 muertos, crecido número de heridos, 15 prisioneros, 14 fusiles, muchas lanzas, 200 caballos y dos atajos de mulas cargadas de Maiz. De los nuestros solo hubo un herido de gravedad, tres levemente y un caballo muerto.

Lo comunico al Público para su noticia y satisfaccion. Guadalajara 16 de Septiembre de 1812.—José de la Cruz.

## NUMERO 117.

“El Ilustrador Americano.”—Núm. 25.—Octubre 3.—Artículos contra la conducta de varios españoles y los presentados á indulto.

### ILUSTRADOR AMERICANO

DEL SABADO 3 DE OCTUBRE DE 1812.

NUM. 25.

Ver á la patria luchando por su independencia y declamar contra los derechos en que se funda es lo último de la maldad, pero reconocer su justicia y confesarla, y permanecer en una vergonzosa apatía es el extremo del egoismo.

Los primeros tienen ya declarado su sistema y empeñados en sostener el partido de la tiranía miran el triunfo de nuestras armas como el punto fatal en que deben acabar sus criminales existencias. Estos demandan nuestro odio y execracion, pero al fin expuestos á los peligros de la guerra manifiestan, que aunque para lo malo, tienen carácter y firmeza, y en

mi concepto merecen mas consideracion que esa turba de egoistas, que preciados de altos conocimientos políticos esperan el momento del triunfo para palmejar al vencedor.

Los segundos entregados á sus vicios y prostituciones afectan adhesion á nuestra causa ó por que no se han puesto la librea de los que llaman patriotas, ó por que aunque la usan y se las visten á sus pequeños hijos mormuran y critican del gobierno que se los manda ¿y no es esta la conducta de los titulos y pudientes de la capital? ¿y en que podrán estos fundar mañana la consideracion que pretendan reclamar de la patria?

El ingrato y pérfido marqués del Xaral se decide por la causa de los gachupines, y en el momento levanta gente, colecta armas, pone